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ACTA DE LA SESION ORDINARIA CELEBRADA POR EL CONSEJO DE 
PARTICIPACION CIUDADANA DEL DISTRITO NORTE, EL 21 DE 

SEPTIEMBRE DE 2022. 
 

 
          En el Salón de Actos del Centro Cívico de Buenavista de la Ciudad 
de Toledo, siendo las DIECINUEVE HORAS Y DIEZ MINUTOS (19,10 h.) 

del día veintiuno de septiembre de dos mil veintidós, se reúnen los 
miembros del Consejo que a continuación se relacionan: 
 

 
 

PRESIDENTE 
D. Pablo García Martín, Concejal Delegado de Juventud y Deportes. 
 

VOCALES REPRESENTANTES DE LOS GRUPOS POLITICOS 
D. Ramón Lorente Redondo (PSOE) 

D. Juan José Alcalde Saugar (PP). 
D. Esteban José Paños Martínez (Ciudadanos). 
Dª Olga Avalos Rebollo (IU-Podemos). 

Dª María de los Angeles Ramos Fernández (Vox). 
 
VOCALES REPRESENTANTES DE LAS ASOCIACIONES DE VECINOS 

D. José Luis Gómez Pérez (AA.VV. “Ronda Buenavista”). 
Dª Estrella Plaza Tevar (AA.VV. “Rio Chico”). 

 
 
SECRETARIO 

D. Julio Rodríguez Arauzo (Coordinador de Distrito). 
 
 

 
          Abierta la Sesión por la Presidencia, se procede a tratar los asuntos 

incluidos en el siguiente  
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ORDEN DEL DIA 
 
 

1.- APROBACION, SI PROCEDE, DEL BORRADOR DEL ACTA DE LA 
SESION ORDINARIA CELEBRADA EL DIA 20 DE JULIO DE 2022. 
 

Por la Presidencia se pregunta a los asistentes si hay alguna observación 
al Acta de la Sesión anterior y, no habiendo ninguna objeción, se aprueba 

el Acta del Consejo de fecha 20 de julio de 2022 
 
 

2.- INFORME DE LA PRESIDENCIA. 
 

Por el Sr. Presidente, se da paso a informar al Consejo de determinadas 
cuestiones: 
 

- Mejora de las multipistas. Ha finalizado la rehabilitación de todas 
las pendientes: 2 en Buenavista, 1 en la Legua y 1 en Valparaíso. 

- Se está procediendo a elaborar un Proyecto de plantaciones, 

asociado a la recuperación de medianas, así como al arreglo de las 
escaleras de madera del Parque de Nara. 

- Respecto al Pumptrack de Valparaíso, decir que la obra se 
encuentra prácticamente acabada, a falta de algún pequeño detalle 
para proceder a la recepción de la obra, cuyo presupuesto ha 

ascendido a 109.966,74 € (IVA incluido), y su plazo de ejecución 
era de tres meses, aunque se ha ejecutado en poco más de un mes, 

y se espera que en los próximos días pueda estar en servicio. 
- En lo referente a la zona de la antigua Discoteca Beatriz, decir que 

tienen previsto instalarse una gasolinera, y una superficie 

comercial de alimentación. Dicha zona, y sus instalaciones, 
tendrán sus accesos por el vial de dos carriles próximo al muro de 
contención del Hotel Beatriz. También se procederá al arreglo de la 

servidumbre del paso peatonal, que era de titularidad privada. 
- En lo referente al campo de futbol de la Avda. del Madroño y el 

circuito de iniciación de BMX decir que se está presupuestando la 
obra de ejecución del campo de futbol, y estudiando por los 
Servicios técnicos municipales los distintos presupuestos que han 

aportado diferentes empresas de BMX. 
- Se ha procedido a la iluminación de la pista de voleibol playa, ya 

prácticamente finalizada. Se espera que por parte de los vecinos se 
haga un llamamiento al civismo a fin de que, tanto las instalaciones 
como el alumbrado, puedan tener una larga vida. 
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- Por otro lado, en cuanto a la iluminación, decir que el cambio de 
luminarias de la Avda. de la Legua se encuentra actualmente en 
licitación; igualmente, se espera que la semana que viene se pueda 

proceder al encendido de la instalada en la Avda. de Europa y Calle 
Corpus Cristi. El Ayuntamiento está apostando por una mayor 
eficiencia energética, menor gasto, y menor contaminación. 

- Tras la reunión mantenida por vecinos con el Concejal de 
Urbanismo, y haciéndole llegar su preocupación por el tema del 

arbolado próximo a las obras de la constructora Vistahermosa, 
decir que se solicitó se informara del estado de los alcorques de la 
acera contigua a dichas obras. Del mismo se desprende que dichos 

alcorques cumplen con la normativa de los dos metros, y que se 
retranqueará la acera, a fin de que no haya sensación visual de que 

quedan en medio. 
- Informar, respecto a las actividades de mayores para los meses de 

septiembre, octubre y noviembre, que se han establecido tres 

grupos, dos horas a la semana, de mantenimiento, yoga, y pilates. 
- Respecto a las tres propuestas aprobadas en los Presupuestos 

Participativos indicar que las mismas ya se encuentran en poder 

de los Servicios técnicos correspondientes para proceder a su 
ejecución aunque, según está la situación de dificultades en los 

suministros, es posible que la misma se realice con mayor 
dificultad, o más lentitud, de la deseada. 

Por último, por la Presidencia se procede a felicitar a los vecinos de 

Buenavista, y en especial a las Asociaciones de Vecinos del barrio, por 
las fiestas preparadas al detalle, y que espera puedan disfrutarse 

plenamente por todos.  
 
 

3.- PROPUESTAS DE LOS VOCALES EN REPRESENTACION DE LAS 
ASOCIACIONES CIUDADANAS Y DE LOS VECINOS. 
 

3.1.- PROPUESTAS DE LA AA.VV. “RIO CHICO”. 
Por la Sra. Plaza Tevar, de la AA.VV. “Rio Chico”, se pasa a leer las 

propuestas presentadas: 
- Adecuación del punto de recogida de residuos sólidos urbanos, 

situado en la Avda. del Olmo, junto al Agility. Hacer gran solera 

delimitada, metida hacia el campo de hormigón, con sitio para 
aparcar los coches, y que llegue la acera a ella, evitando que se 

pare en mitad de la vía; así se evitaría la suciedad de los 
alrededores. También se podría meter algún contenedor más de 
residuos de poda. 
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- Conexión del carril bici de forma segura con la Avda. del Madroño 
y Avda. de la Legua, con aparca-bicis en: parque de la Avda. del 
Madroño (frente al Centro Cívico); frente a las pistas deportivas; en 

el Parque de la Avda. de la Legua (frente al Club Monteverde), y 
junto al Pabellón de la Legua. Se solicita que la presente propuesta 
se remita a los Servicios de Obras, para que lo contemplen como 

mobiliario urbano. 
- Iluminación de las zonas deportivas del barrio, así como de los 

pasos de peatones en la Avda. del Madroño, ya que la iluminación 
actual es bastante escasa. 

 

En lo referente a la primera propuesta, el Sr. Lorente, del PSOE, informa 
que el Ayuntamiento tiene ya previsto la limpieza e instalación de 

contenedores en la zona. 
 
El Sr. Presidente por su parte, informa que el Ayuntamiento ya tiene 

previsto la elaboración de un proyecto que conecte los dos barrios, así 
como la mejora en la iluminación de las pistas. 
 

Las presentes Propuestas se aprueban por los asistentes. 
 

3.2.- PROPUESTAS DE LA AA.VV. “LA RONDA”. 
Por el Sr. Gómez Pérez, de la AA.VV. “La Ronda”, se procede a leer las 
propuestas presentadas: 

- Estado de la Biblioteca del Centro Cívico. Siendo una de las 
Bibliotecas Municipales más utilizadas de Toledo, se considera que 

la misma necesita una mejora y ampliación de sus instalaciones, 
así como mejor dotación de medios y personal. Se trata de una 
Biblioteca para dos distritos, con muchos centros educativos, y 

muchos vecinos, y no dispone de espacios suficientes para cubrir 
dichas necesidades. Se debería disponer de espacios para estudios 
en grupos, mayor número de puestos de estudio, y la ampliación 

de horarios a mañana y tarde, como en el Polígono. 
- El Centro Cívico. Igualmente debería mejorarse y ampliarse, dado 

que se trata de un Centro para dos distritos, y para un número de 
vecinos muy numeroso, además de encontrarse en su ámbito de 
actuación distintos Centros administrativos (Extranjería, Policía o 

Consejerías) que hace que el citado Centro sea usado por un 
número muy elevado de vecinos. A ello añadir que dado el escaso 

espacio del que se dispone, las distintas Asociaciones no dispongan 
de espacios adecuados, ni de horarios suficientes, para poder 
desarrollar actividades para sus vecinos. 

F
irm

ad
o 

D
ig

ita
lm

en
te

 e
n 

el
 A

yu
nt

am
ie

nt
o 

de
 T

ol
ed

o 
- 

ht
tp

s:
//s

ed
e.

to
le

do
.e

s 
- 

C
ód

ig
o 

S
eg

ur
o 

de
 V

er
ifi

ca
ci

ón
: 4

50
71

ID
D

O
C

21
87

F
D

C
3C

D
E

C
79

74
B

B
2

N
O

M
B

R
E

:
R

O
S

A
R

IO
 R

O
M

Á
N

 A
G

Ü
E

R
O

P
ab

lo
 G

ar
cí

a 
M

ar
tín

P
U

E
S

T
O

 D
E

 T
R

A
B

A
JO

:
C

oo
rd

in
ad

or
 d

e 
D

is
tr

ito
 N

or
te

 y
 C

en
tr

o
C

on
ce

ja
l D

el
eg

ad
o 

de
 D

ep
or

te
s 

y 
Ju

ve
nt

ud

F
E

C
H

A
 D

E
 F

IR
M

A
:

22
/1

1/
20

22
29

/1
1/

20
22

H
A

S
H

 D
E

L 
C

E
R

T
IF

IC
A

D
O

:
58

10
5F

A
67

6C
63

B
80

10
12

D
57

80
83

12
C

F
25

C
95

97
81

F
3B

32
4A

E
E

6F
46

35
6F

26
99

1C
E

A
02

81
8A

0E
2E

4A
2A

7



 

 

 

 

5 

El Sr. Paños Martínez, de Ciudadanos, coincide con la propuesta 
presentada, en el sentido que tanto la Biblioteca como el Centro, 
realmente necesitan una mejora sustancial en sus instalaciones, dadas 

las condiciones en que se encuentran, y el uso que se hace de las mismas, 
además de que los dos distritos reúnen a más de 25.000 vecinos, además 
de los Centros educativos y administrativos del entorno. 

 
El Sr. Alcalde Saugar, del PP, por su parte, recuerda que en un Pleno 

municipal ya se dijo que las bibliotecas se abrirían por la mañana, 
incluso hay presentada, y aprobada, una Moción al respecto. Y coincide 
igualmente con la propuesta, en el sentido que es un Centro, y una 

Biblioteca, para dos distritos, y para muchos vecinos, Centros 
administrativos, educativos y Asociaciones de todo tipo, lo que hace que 

su utilización sea masiva y, dada la escasez de instalaciones y medios, se 
muestre claramente insuficiente para las necesidades de los barrios. 
 

La Sra. Avalos Rebollo, de IU/Podemos, aclara que es cierto que se 
aprobó (en marzo de 2021) la moción a la que alude el Sr. Alcalde, y con 
un solo voto en contra (Vox), donde se informó que se abrirían las 

Bibliotecas del Polígono y de Buenavista por las mañanas.  
 

El Sr. Presidente coincide en las apreciaciones de los asistentes, y con 
las Propuestas presentadas, en el sentido de que es cierto que este Centro 
y Biblioteca aglutina a muchos vecinos, y muchos centros y asociaciones 

de todo tipo, y que en la actualidad las instalaciones resultan 
insuficientes para la adecuada atención a los vecinos. También es cierto, 

y está de acuerdo, que las instalaciones necesitan una mejora para poder 
ofrecer mejores medios y servicios a los ciudadanos. Pero tampoco se 
puede obviar que el Ayuntamiento dispone de escasos recursos para 

atender a todas las necesidades. 
Añadir que en la actualidad se encuentra en obras el Centro de 
Palomarejos, procediendo a mejorar las instalaciones del mismo. 

 
Por su parte el Sr. Gómez Pérez, de la AA.VV. “La Ronda”, manifiesta 

que en el mapa de Bibliotecas de Castilla La Mancha figura que la 
Biblioteca de Buenavista dispone de un espacio de 1.000 m2, cosa que 
no es real en absoluto. 

 
Las Propuestas presentadas son aprobadas por los Señores asistentes. 
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3.3.- PROPUESTAS DE LA AA.VV. “LA LEGUA”. 
Por la Sra. Martín, de la AA.VV. “La Legua”, se da lectura de las 
Propuestas presentadas: 

- Instalación de alumbrado en la recientemente inaugurada pista 
multideportiva dado que, con la llegada del verano y el buen 
tiempo, la iluminación es un requisito fundamental para que los 

jóvenes, y no tan jóvenes, puedan disfrutar de manera segura de 
esta instalación municipal en los meses estivales. Sería igualmente 

necesario dotar a las citadas pistas de otros elementos de 
mobiliario, tales como bancos y papeleras, así como de arbolado 
que proporcione sobra y un entorno urbano agradable. Así mismo, 

sería necesario la instalación de gradas en esta zona para el uso de 
los vecinos. 

- Creación de un Centro Polivalente en el Barrio de la Legua. Dado 
el volumen de población ya alcanzado en el barrio, y teniendo en 
cuenta la construcción de nuevas viviendas que se está llevando a 

cabo, se considera necesaria la creación de un espacio 
multidisciplinar que dé servicio a todos los vecinos, desde los más 
pequeños hasta los más mayores, acogiendo actividades continuas, 

o puntuales, de aprendizaje, ocio, lectura, divulgación, 
entretenimiento, etc., promovidas por los propios vecinos, 

Asociaciones, Clubes, Organismos públicos o Entidades privadas.  
Añade que la opinión generalizada de los vecinos y vecinas de La Legua 
es que las inversiones que se realizan por el Ayuntamiento en su barrio 

están muy por debajo de las realizadas en otros barrios de la Ciudad y 
que, por tanto, demandan igualdad de trato en este sentido, dado que las 

actuaciones demandadas son muy necesarias para el barrio de La Legua. 
 
El Sr. Presidente le informa que, como bien sabe, en las propuestas del 

mes de julio ya se contemplaban determinadas actuaciones para dicho 
barrio, como instalación de bancos y papeleras, arbolado, etc. 
 

El Sr. Paños Martínez, de Ciudadanos, manifiesta que La Legua, 
Valparaíso, etc., son barrios sin espacios para actividades, o convivencia, 

de los vecinos. Igualmente coincide con la Propuesta, en el sentido de 
necesidad de mejoras en el barrio en arbolado, iluminación, etc., como el 
resto de los barrios y, sobre todo, en la necesidad de un Centro Social 

Polivalente. 
Añadir además que sería conveniente que el Ayuntamiento, en un futuro, 

no se plantee desarrollos en los barrios sin que, previamente, dispongan 
de las dotaciones, equipamientos o infraestructuras necesarias para que 
la calidad de vida de los vecinos sea la adecuada. 
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El Sr. Alcalde Saugar, del PP, por su parte quiere hacer constar su total 
acuerdo con las Propuestas presentadas. Le parece lógico y natural la 
petición, puesto que el barrio de La Legua carece de las condiciones de 

espacios sociales, pistas, alumbrado y mobiliario urbano necesarios, 
dado que se trata de un Barrio mal pensado, mal dotado y que, hasta la 
fecha, tampoco ha hecho nada el Ayuntamiento para corregir tales 

circunstancias. 
 

La Sra. Avalos Rebollo, de IU/Podemos, manifiesta que hacer barrio no 
es sólo construir. Ha que dotarlo de servicios y medios suficiente, a fin de 
que éstos faciliten y establezcan una calidad de vida adecuada para los 

vecinos del mismo. 
 

La Sra. Ramos Fernández, de Vox, considera que es normal lo planteado 
por la AA.VV. “La Legua”, y está completamente de acuerdo con lo 
solicitado, dado que en este barrio hay escasez de servicios, y pocas 

infraestructuras. Considera por tanto que hay que procurar mejoras en 
el citado barrio, a fin de que no se establezcan diferencias entre los 
distintos barrios de la ciudad, y no haya barrios de 1ª y barrios de 2ª. 

 
Por su parte, el Sr. Presidente manifiesta que existe un problema de 

base, y es que las urbanizaciones de La Legua, de Vistahermosa, y de 
Valparaiso, tenían la consideración, inicialmente, de un solo barrio y, por 
tanto, como tal, sí que dispone de servicios e infraestructuras que 

cumplen con las exigencias para ofrecer a los vecinos la adecuada calidad 
de vida. 

Por otra parte, reconoce que, al crecer y desarrollarse cada uno de ellos, 
han ido formándose como zonas independientes y convirtiéndose, de 
hecho, en 3 barrios independientes. Y, si bien es cierto que se invierte en 

cada uno de esos tres barrios por separado, repartiendo, al final se dota 
de medios e infraestructuras globalmente a los tres, dada la escasez de 
recursos con los que cuenta el Ayuntamiento. 

Respecto a la Propuesta de construcción de un Centro Social Polivalente, 
decir que dicha inversión es de una considerable envergadura y el 

Ayuntamiento tiene que tratar de equilibrar las inversiones, a fin de poder 
llegar a todos los barrios. 
 

El Sr. Paños Martínez, de Ciudadanos, puntualiza al señalar que no es 
lo mismo hablar de barrios, que hablar de Distritos. 

 
Las Propuestas presentadas son aprobadas por todos los asistentes. 
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3.4.- PROPUESTA DE BEATRIZ SANCHEZ GARCIA. 
La Sra. Sánchez García da lectura a la propuesta presentada: 

- Solicitud de Parque Canino en el Barrio de la Legua. Dado que el 
Barrio no dispone de un área, o parque canino, en el que los perros 
puedan socializar entre ellos y hacer sus necesidades, y toda vez 

que hay muchos vecinos propietarios de perros, es por lo que se 
considera que es necesario disponer de un área que disponga de 

los siguientes requisitos: vallado, o cercado, para que los perros no 
escapen; fuente de agua; papeleras; dispensador de bolsas para 
recogida de excrementos y bancos. 

No se solicita un canicros, ni parque similar, puesto que se 
considera que la mayoría de los perros no están entrenados para 

ello. Sólo se solicita un espacio cerrado donde puedan correr y 
socializar. Disponer de un espacio de convivencia donde los perros 
puedan socializar con otros, así como que dicho espacio esté 

dotado de los mínimos elementos necesarios para evitar con ello 
que los excrementos de los animales estén sin recoger en las calles 
y que no molesten a otros usuarios de las calles y parques. 

Un lugar donde podría instalarse podría ser en el Parque Jerónimo 
Ceballos, o en cualquier otra ubicación que se considere adecuada. 

 
El Sr. Alcalde Saugar, del PP, muestra su satisfacción por la presente 
Propuesta, que es enteramente de su agrado. 

 
La Propuesta presentada es aprobada por los asistentes. 

 
 
4.- PREGUNTAS Y SUGERENCIAS. 

 
     4.1.- PREGUNTAS Y SUGERENCIAS FORMULADAS POR LOS 
VOCALES DEL CONSEJO. 

 
El Sr. Gómez Pérez, de la AA.VV. “La Ronda”, pregunta al Sr. Presidente, 

a la vista de las publicaciones aparecidas sobre la externalización de los 
procesos de participación: Para qué van a servir los Consejos de 
Participación, y si van a seguir existiendo. 

 
Responde el Sr. Presidente que lo aparecido en prensa no tiene nada que 

ver con los Consejos de Participación, ni con los Grupos de Trabajo y que, 
por tanto, en nada afectarían a la Participación establecida en los 
mencionados Consejos de Participación Ciudadana. 
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El Sr. Gómez Pérez traslada la pregunta de un vecino del barrio, que le 
ha hecho llegar por medio del correo electrónico, por la que solicita que 

se le informe de la inversión realizada desde el Ayuntamiento, por 
habitante, en el Barrio de Buenavista.  
 

El Sr. Presidente responde que se formalice la petición, mediante 
solicitud formal, al Ayuntamiento. 

 
El Sr. Alcalde Saugar, del PP, pregunta a la Presidencia en qué medida 
el Plan de Asfaltado que tiene previsto realizar el Ayuntamiento afecta al 

Barrio de Buenavista, en cuanto a qué calles estarían afectadas, y cual 
sería el presupuesto destinado al mismo para el citado fin. 

Igualmente, solicita que por el Sr. Presidente se informe a este Consejo 
en su próxima sesión sobre el Programa electoral del PSOE en las últimas 
elecciones municipales, en lo referente a este Distrito, a fin de poder 

analizar el cumplimiento del mismo a lo largo de estos años de 
legislatura. 
 

El Sr. Presidente responde que estudiará las preguntas formuladas, y 
que las responderá en un próximo Consejo. 

 
 
     4.2.- PREGUNTAS Y SUGERENCIAS FORMULADAS POR EL 

PUBLICO. 
 

Dª Raquel López Reneo, de la AA.VV. “Olivar de los Pozos, solicita a la 
Presidencia se les informe sobre: 

- Mejora de las luminarias de su barrio, mediante el cambio de 

soporte, como en otros barrios se ha realizado. 
- Situación actual, y futura, del Cuartel de la Guardia Civil. 
- Arreglo de un paso de peatones, junto a la Guardería, dado que hay 

un espacio abierto para la evacuación de aguas, y ello produce un 
cierto riesgo para los niños al cruzarlo.  

También quiere manifestar el agradecimiento al Ayuntamiento porque 
había un paso de peatones en la CM-400 (Carretera de la Puebla) sin 
iluminación, y al ser requerida tal actuación, se ha corregido la situación 

con la oportuna iluminación del mismo. 
 

El Sr. Presidente le informa que serán trasladadas su preguntas a los 
Servicios técnicos pertinentes del Ayuntamiento. 
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Dª María Jesús Valasco, del Barrio de Valparaíso, solicita a la 
Presidencia se le informe de los horarios establecidos para el uso de la 

pista deportiva, dado que muchos vecinos solicitan que se limite su uso, 
especialmente los fines de semana y por la noche, puesto que la misma 
es utilizada como “botellón” por numerosos jóvenes, produciendo ruidos 

y molestias, especialmente a las viviendas cercanas. Una posible solución 
sería que se vallase y cerrase, así se evitarían esos ruidos nocturnos en 

el vecindario. 
Igualmente solicita que los Autobuses nocturnos (“Buho”) que circulan 
hasta el Hospital de las Tres Culturas, puedan llegar hasta la zona de la 

urbanización Valparaíso. 
 

Por el Sr. Presidente se le responde, en lo referente a la pista deportiva, 
que se trata de una pista abierta, y para niños menores de 12 años, por 
petición expresa de la Asociación de Vecinos. Cerrar la pista sería como 

cerrar colegios. Quizás, si se limita el alumbrado, se limitaría su uso 
nocturno. 
No obstante, las peticiones serán trasladadas a los Servicios técnicos 

municipales, para su estudio. 
 

 
 
Y, no habiendo más asuntos que tratar, por la Presidencia se procede a 

levantar la sesión, siendo las 20,35 horas del día anteriormente 
mencionado. 

 
 
EL PRESIDENTE                                                          EL SECRETARIO 

Pablo García Martín                                            Julio Rodríguez Arauzo 
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